

# Eventos



### **Primer Encuentro Latinoamericano de Posgrados en Trabajo Social**

El día 26 de junio de 2008 se celebró el Primer Encuentro Latinoamericano de Posgrados en Trabajo Social, en la Universidad Federal de Río de Janeiro, donde se trabajó sobre la articulación de la investigación y los posgrados de trabajo social en América Latina.

La metodología del encuentro se desarrolló a través de una mesa redonda moderada por la profesora Yolanda Guerra, coordinadora del programa de posgrados de la Universidad Federal de Río de Janeiro, y por el profesor Carlos Montaña, coordinador de convenios interinstitucionales, de la Biblioteca Latinoamericana de Servicio Social. Así mismo, en la instalación del evento participó Ana Elizabeth Mota, presidenta de Asociación Latinoamericana de Enseñanza e Investigación en Trabajo Social ALAEITS.

Se contó con ponentes de las universidades de Argentina, Chile, Brasil, Colombia, Costa Rica, Uruguay y Puerto Rico, en representación de las áreas de postgrado. Se presentaron los programas de las Maestrías y Doctorados, se discutió sobre las reformas a los sistemas de educación que cada país ha ido adelantando, y las proyecciones investigativas en trabajo social.

La profesora María Himelda Ramírez asistió en calidad de coordinadora académica de la Maestría en Trabajo Social, Familia y redes sociales del Departamento de Trabajo Social, de la Universidad Nacional de Colombia.

En las conclusiones y compromisos se planteó elaborar un directorio de universidades, que facilite el intercambio y distribución de publicaciones; generar espacios para la realización de pasantías de estudiantes y de profesores, y apoyo a programas de doctorados interinstitucionales e investigación comparada, entre otros.

### **34º Congreso Bianual de la Asociación Internacional de Escuelas de Trabajo Social**

El tema central de esta edición del Congreso fue “Trascendiendo las Divisiones Globales y Locales: Desafíos para la Educación y Práctica de la Educación del Trabajo Social”, que se realizó en el marco de la celebración del aniversario número ochenta de la Asociación Internacional de Escuelas de Trabajo Social AIETS.

Este Congreso que se celebró los días 20 al 24 de Julio de 2008 en el Centro Internacional de Convenciones de Durban, KwaZulu-Natal, Sudáfrica, reunió a expertos en trabajo social provenientes de varios países del mundo, se convirtió en una oportunidad para intercambiar experiencias e ideas innovadoras, en torno a las preocupaciones del desarrollo de la Educación del Trabajo Social, su práctica en un mundo globalizado y la justicia social.

Los subtemas que orientaron el Congreso fueron: las relaciones de los países del Norte y el Sur, exclusión social, derechos humanos y justicia social; estrategias pedagógicas innovadoras, seguridad social, políticas de bienestar y desarrollo social, gestión y planificación; la influencia de la historia en la educación y la práctica del trabajo social contemporáneo, intercambios internacionales y cooperación en el desarrollo de la educación; sistemas de patriarcado, mujeres y tendencias de género.

En el evento además se presentó una exhibición de las últimas producciones científicas y académicas en el campo del trabajo social, de las ciencias humanas y sociales.

El 35º Congreso de la Asociación Internacional de Escuelas de Trabajo Social se celebrará en Hong Kong del 10 al 15 de junio de 2010.

### **Seminario Enfoques contemporáneos para la intervención en Trabajo Social**

Los días 4 y 5 de agosto de 2008 se llevó a cabo el Seminario “Enfoques contemporáneos para la intervención en Trabajo Social”, organizado por el Comité Asesor de la Maestría del Departamento de Trabajo Social, Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Nacional de Colombia.

El seminario estuvo a cargo de la trabajadora social Lena Dominelli, profesora de Head of Social, Community and Youth Work School of Applied Social Sciences de la Universidad de Durham del Reino Unido, quien fue invitada a las actividades inaugurales de la Maestría en Trabajo Social *Familia y redes sociales*, que inició labores académicas en el segundo semestre de 2008.

La profesora Dominelli abordó el tema de la intervención en Trabajo Social, partiendo de una conceptualización respecto a los valores de la profesión, el bienestar y las relaciones de poder, y las tendencias observables a nivel internacional en los desarrollos recientes del Trabajo Social. Centró su reflexión en las opresiones que dan lugar al sexismo y al racismo.

Así mismo, planteó algunas características del contexto mundial que definen el quehacer profesional, y que hacen necesaria la perspectiva del trabajo social como una práctica que parte del reconocimiento del otro, de su contexto cultural, institucional y personal, y de las desigualdades generadas por el nuevo orden mundial; y planteó la importancia de generar estrategias en el quehacer profesional, que apunten a la transformación del ejercicio de las ciudadanías incluyentes y diversas, que reconozcan la titularidad individual y colectiva de los Derechos Humanos y promuevan la equidad.

El seminario desarrolló además un taller, a partir de un estudio de caso sobre violencia doméstica, a través del cual se brindó la oportunidad a las y los participantes de plantear y discutir distintas perspectivas respecto a los problemas estructurales de las relaciones de pareja, los procesos migratorios, y la pobreza, entre otros, de acuerdo con la propuesta desarrollada por Dominelli para la intervención y la práctica profesional del trabajo social.

### **Lección inaugural de la Maestría en Trabajo Social Los desafíos del trabajo social en los contextos del neoliberalismo y la globalización**

La lección inaugural, con ocasión del inicio de las actividades académicas de la Maestría en Trabajo Social, Familia y redes sociales, de la Universidad Nacional de Colombia, se llevó a cabo el día miércoles 5 de agosto de 2008, en el auditorio Anexo, del edificio Rogelio Salmona de Posgrados de Ciencias Humanas, y estuvo a cargo de la profesora Lena Dominelli.

La profesora abordó en su ponencia el análisis de las prácticas globalizantes, desde la perspectiva del neoliberalismo, y sus efectos, en términos de la acentuación de la desigualdad de oportunidades y la exclusión, debido a las relaciones sociales que promueve, las cuales están cimentadas, entre otras variables, en la distribución y tránsito del capital.

Planteó que las mujeres, las niñas y los niños, resultan afectados en mayor grado por la globalización, en la medida en que estos sectores de la población son los que tienen bajos ingresos, tienen menores posibilidades de acceso a los servicios sociales básicos, están expuestos a mayor explotación y precarización de la calidad de vida, se agudiza la feminización de la pobreza, el aumento en la carga laboral, mayor vulnerabilidad respecto a la violencia y al maltrato, poca participación política y los espacios para el ejercicio de liderazgo, como mecanismo democrático. Además destacó la relevancia de la incorporación de la perspectiva de género en la práctica del trabajo social, como alternativa para redefinir las relaciones sociales y políticas entre los hombres y las mujeres, y de esta forma, disminuir para ellas el impacto de la globalización.

Finalmente, mencionó algunas estrategias para fortalecer la práctica de las y los educadores y trabajadores sociales en el contexto actual. Se refirió al desarrollo que permita aunar esfuerzos para garantizar acciones que aseguren la justicia social, la equidad y el bienestar, no sólo en términos de la intervención con los individuos y las comunidades, sino a partir de los análisis del nuevo orden mundial, promoviendo en la práctica, la solidaridad, la reciprocidad, la interdependencia y las acciones y políticas que apun-

ten al bienestar social, a la distribución equitativa de los recursos y a la garantía de los derechos.

La lección inaugural contó con la participación de estudiantes y docentes de la Maestría, así como del pregrado en Trabajo Social, de la Universidad Nacional de Colombia. También contó con la participación de profesionales del área social, profesores y estudiantes de otras universidades del país.

### **19ª Conferencia Mundial de Trabajo Social**

Este evento académico organizado por la Federación Internacional de Trabajadores Sociales FITS y el Consejo Federal de Trabajo Social CFESS, y con la colaboración del Comité Mercosur de Organizaciones Profesionales de Trabajadores Sociales; tuvo lugar por primera vez en Brasil, en la ciudad de Salvador, en el Estado de Bahía, el 16 y el 19 de agosto de 2008.

El tema de la Conferencia se centró en “El Desafío de Concretar Derechos en una Sociedad Globalizada y Desigual”, e invitó a los participantes a reflexionar sobre el ejercicio profesional, en medio de un contexto caracterizado por la mundialización de los procesos económicos sociales, las desigualdades sociales y el agotamiento de los recursos naturales.

En esta Conferencia Mundial se hicieron presentes trabajadores sociales de las cinco regiones continentales, permitiendo el intercambio de experiencias en torno a los siguientes temas: Ética y derechos humanos; los desafíos de la coexistencia en un mundo multiétnico; los aportes teórico-metodológicos para la comprensión del ser social y para la intervención en la realidad social; el proyecto ético-profesional y los proyectos societarios. Además, la división internacional del trabajo, el desempleo, la pobreza y la autosostenibilidad del planeta.

### **v Coloquio Internacional sobre Políticas Sociales Sectoriales. Grupos Domésticos y Familia**

Este evento académico convocado por la Facultad de Trabajo Social y Desarrollo Humano de la Uni-

versidad Autónoma de Nuevo León, en Monterrey (México), en el que se festejó el aniversario número cuarenta de la Facultad, se celebró el 1 y 2 de septiembre del presente año.

Su objetivo era desarrollar un foro de debate en el que se profundizara sobre las políticas sociales sectoriales, compartir las experiencias de la formulación, instrumentación y aplicación de estas, y fortalecer la participación de la academia en las discusiones que encabezan los gobiernos, en torno a las acciones más apropiadas para el desarrollo y el bienestar social.

Los ejes temáticos del Coloquio fueron: pobreza y desarrollo social; familia y género; educación, salud; vivienda y desarrollo urbano; grupos vulnerables; empleo y crecimiento económico; trabajo social y políticas sociales. Diariamente se instalaron mesas de exposiciones y conferencias, acorde a los ejes temáticos correspondientes.

Se destaca la participación de académicos, líderes sociales y de opinión de diversas regiones del mundo que presentaron sus ponencias, generando una discusión amplia sobre los nuevos criterios de las políticas sociales sectoriales que definen y caracterizan actualmente el contexto profesional.

### **Primer Encuentro Nacional de Trabajo Social en el Sector Salud**

Este Primer Encuentro tuvo lugar en la ciudad de Santiago de Cali, los días 10 y 11 de octubre del presente año, estuvo organizado por la Universidad Autónoma de Occidente, el Hospital Universitario del Valle, la Secretaría de Salud de Santiago de Cali, el Instituto para Niños Ciegos y Sordos del Valle, la Clínica Oftalmológica de Cali, la Escuela de Trabajo Social y Desarrollo Humano y la Asociación de Trabajadores Sociales del Valle (Atsovalle). Además contó con el apoyo de la Federación Colombiana de Trabajadores Sociales (Fects), el Consejo Nacional para la Educación en Trabajo Social (Conets) y el Consejo Nacional de Trabajo Social.

El Encuentro se convirtió en un espacio para la reflexión del ejercicio profesional en este campo y la socialización de experiencias y nuevas metodologías de intervención en el área de la salud.

Los ejes temáticos que se trataron fueron las políticas públicas y legislación en salud, los modelos y metodologías de intervención del trabajo social en salud y el papel del trabajador social en este campo.

El encuentro se desarrolló a través de conferencias disertadas por académicos como Alfredo Juan Manuel Carballada, licenciado en Servicio Social de la Universidad de Buenos Aires, Argentina, quien abordó el tema de las problemáticas sociales complejas como nuevos interrogantes y perspectivas para la intervención del trabajo social en el campo de la salud; Martha Lucia Arenas, trabajadora social de la Universidad Industrial de Santander, Colombia, que presentó el modelo de trabajo social en el hospital universitario San Vicente de Paul dentro del período 1990-2008, entre otros.

Por otra parte se compartieron experiencias de trabajo en el área de la salud. Finalmente, se abrió un foro de discusión donde los participantes tuvieron la posibilidad de profundizar, debatir y reflexionar sobre los ejes temáticos de este Primer Encuentro Nacional.

## **I Seminario Internacional**

### **La intervención en Trabajo Social: perspectivas contemporáneas**

Este evento académico se realizó en la ciudad de Medellín los días 20 y 21 de noviembre de 2008, con motivo de la conmemoración de los cuarenta años del Departamento de Trabajo Social de la Universidad de Antioquia y la presentación pública del Grupo de Investigación en Trabajo Social.

Los objetivos del Seminario se centraron en propiciar la discusión y la reflexión sobre las dimensiones teórico-metodológicas y ético-políticas de la intervención en trabajo social en relación con las manifestaciones actuales de la cuestión social, definiendo sus perspectivas en el ámbito formativo, investigativo y del ejercicio profesional. Así mismo generar espacios de encuentro y configuración de redes académicas que permitan la disertación permanente en torno al campo disciplinario.

Se establecieron tres ejes de discusión que orientaron el Seminario: la importancia de la interven-

ción fundamentada para el trabajo social; la intervención de los trabajadores sociales en relación con las manifestaciones de la cuestión social en los ámbitos nacional y latinoamericano, y el debate por la identidad, la especificidad, lo ético-político en la acción profesional.

El evento contó con la participación de Nora Aquin y María Cristina Melano de Argentina, Vector Yáñez de Chile, Yolanda Guerra de Brasil, Carmen Arango de España, Olga Vélez, Antonio Puerta, Ángela María Quintero, Rosa María Cifuentes y María Rocío Cifuentes de Colombia.

La metodología del seminario se desarrolló a través de ponencias centrales y foros de discusión con los ponentes, orientados con preguntas relacionadas con los ejes de discusión.

## **53<sup>o</sup> Congreso Internacional de Americanistas**

Este Congreso se llevará a cabo en el Centro Histórico de la ciudad de México D. F., durante los días 19 al 24 de julio de 2009 y tendrá como tema central “Los pueblos americanos: cambios y continuidades. La construcción de lo propio en un mundo globalizado”. El evento está organizado en 366 simposios; cinco seminarios; secciones de ponencias carteles; sección de medios audiovisuales; reuniones de redes de investigadores, de asociaciones científicas y cuerpos académicos; feria de postgrados y licenciaturas; y una feria de editoriales universitarias y comerciales, dentro de la cual se venderán libros nuevos, agotados y usados.

El Congreso Internacional de Americanistas se realiza desde 1875 y representa una tradición científica de trabajo interdisciplinario. El primero se reunió en la ciudad de Nancy, Francia.

En esta versión se analizará el desarrollo de las distintas tradiciones culturales, sociales, políticas e innovaciones tecnológicas del continente, concierne a sus orígenes desde perspectivas dinámicas que incluyan los procesos de mestizaje, conflictos y contradicciones producto de las transformaciones derivadas de la globalización; así como la construcción de identidades en contextos plurales y multiculturales.

Este evento académico hace especial énfasis en el carácter inter y multidisciplinario, en el que harán parte disciplinas como la arqueología, antropología, economía, las ciencias de la comunicación, filosofía, historia, lingüística, literatura, trabajo social y áreas temáticas, tales como los derechos humanos, los estudios de género, los movimientos sociales, el medio ambiente, los procesos políticos, entre otros.

La coordinación del simposio titulado “Intervención social, políticas públicas y ciudadanía. Miradas

desde América y Europa” está a cargo de la profesora Belén Lorente, Universidad de Málaga, España y la profesora Gloria E. Leal, Universidad Nacional de Colombia. En este simposio se encuentran ponencias de profesoras del Departamento de Trabajo Social de la Universidad Nacional de Colombia, junto a las de otros profesores de universidades de Colombia, América Latina y Europa.